尾崎翠研究

女主人公の影と彷徨

分身作品の隆盛

青

井

詩

織

序章

要なモチーフであるといえないだろうか。 作品に取り入れたが、「分身」もまた視覚技法と共に持ち込まれた重 である映画に心奪われた翠は、モンタージュといった映画の技法を の一夜』で彼ら自身が地下の住人となってしまう。分身文化の一つ あり、影と共に歩き、影との対話を試み、そして、『地下室アントン ル」を形成する。登場人物たちのほとんどは「儚いヷガボンド」で しばしば「三人のうち、どの二人も組になってゐないトライアング 尾崎翠作品には「片恋・失恋」のモチーフが頻出し、登場人物は

察する手がかりとしたい フに翠のどのような恋愛観・ジェンダー観が込められているか、考 身」のテーマについて読み解き、翠にとって「分身」への恋をテー マとして扱うことはどのような意味を持ったのか、「分身」のモチー 本研究ではテキストに即しながら、尾崎翠作品で扱われている「分

> もあった。 新興芸術派の運動時期と重なる。また、分身小説が隆盛した時期で 翠が作家として活躍した一九二〇年~一九三〇年代は新感覚派

身」の特徴として、以下の三つの型が挙げられるという。 の位相」「によれば、一九二〇~三〇年代の日本文芸にみられる「分 鈴木貞美「都市大衆社会と「私」――「分身」と「自己像幻視.

○ロマンチックな傾向を残すもの…芥川龍之介『二つの手紙』 内田百閒『七体百鬼園』(一九三九年) 復期』(一九三一年)、坂口安吾『群衆の人』(一九三二年)、 (一九一七年)、野溝七生子『往来』(一九二七年)、堀辰雄『恢

□「分身」による浄化・解放をテーマにしたもの…梶井基次郎 『Kの昇天』(一九二六年)

地獄』(一九二五年) 「分身」を創作方法の手段として用いるもの…牧野信一 『鏡

日本の文芸において分身作品はロマン主義の影響を受けつつも次の中の自己というアイデンティティの不確定さにたえず苛まれ、ノの中の自己というアイデンティティの不確定さにたえず苛まれ、ノルると同時に見知らぬ他者の中へ放り込まれたことを認識し、世界れると同時に見知らぬ他者の中へ放り込まれたことを認識し、世界れると同時に見知らぬ他者の中へ放り込まれたことを認識し、世界れると同時に見知らぬ他者の中へ放り込まれたことを認識し、世界れると同時に見知らぬ他者の中へ放り込まれたことを認識し、世界は一大の中の自己というアイデンティティの不確定さにたえず苦まれ、ノクローゼになって帰郷することもしばしばだったという。

と「見る自己」という多元的な自我を獲得し生き延びようとした。とで自己の分裂(アイデンティティの危機)に耐え、「見られる自己」とで自己の分裂(アイデンティティの危機)に耐え、「見られる自己」た。その具体的な方法の一つとして「分身」の表現が文芸に表出すた。その具体的な方法の一つとして「分身」の表現が文芸に表出す回避するため、現実的もしくは精神的に異郷へ旅立つ手段がとられ回避するため、現実的もしくは精神的に異郷へ旅立つ手段がとられまた、同氏三によれば、そのような近代的自我意識の崩壊危機を

二 尾崎翠作品に見られる「分身」

えよう。また、翠は映画への関心が高かった。様、翠もまた近代的アイデンティティの危機に瀕していた一人とい返す生活をしていた。分身を文芸に取り入れた同時代の作家たち同翠は頭痛薬を常用し幻覚症状に悩まされながら、上京と帰郷を繰り尾崎翠作品は分身作品の隆盛とどのような関係を持つのだろうか。

î

発表時期

てここに見ることが出来る。 ここに見ることが出来る。 ここに見ることが出来る。

(三) 作品内容

をテーマに扱った作家と言える。彷徨』などから翠の「分身」への関心がみられ、翠もまた「分身」彷徨』などから翠の「分身」への関心がみられ、翠もまた「分身」嬢』、ナンセンス心理学としてドッペルゲンガーに触れた『第七官界展崎翠作品には自分の分身に恋する詩人が登場させた『こほろぎ

が表れている。 翠の作品には単一ではない多元的な自己という特徴的な〈私〉の像をとえば、語り手が「わたしたち」と名乗ったり(『こほろぎ嬢』)、

者同士の恋愛で「取り違え」が起きている。がら朗読するうちに町子(女)が恋に落ちる(片思い)など、代理がら朗読するうちに町子(女)が恋に落ちる(片思い)など、代理たちがでてくる。たとえば『歩行』では恋の戯曲を男女が対話しなしかも、翠の作品にはしばしば片思いや失恋状態にある登場人物

自分と自分自身が対決し、もう一人の自分にとどめを刺した筈だっ一分身小説ではよく「取り違え」が起きる。たとえば、もう一人の

ではない。 単なる私ともうひとりの私という相関関係にのみ置かれているわけ 像が等価であることを示している。ただ翠の作品にみられる分身は 開はもはや分身小説の「様式」となっている。このことは鏡像と影たが、そこに相手の影はなく実は自分自身を傷つけていたという展

ほろぎ嬢』を中心に取り上げることにする。にする。特に一九三一~一九三二年の『第七官界彷徨』、『歩行』、『こそこで、翠の作品にみられる「分身」表現を詳しく見て行くこと

二 翠作品の「分身」の性格

一 『第七官界彷徨』(一九三一)

的世界のなりたち―尾崎翠の彷徨」☆で次のような指摘がある。的世界のなりたち―尾崎翠「第七官界彷徨」では一助、二助、三五郎、柳浩が「見られる自己」と「見る自己」に分断されるが、石月麻由子氏並が「見られる自己」と「見る自己」に分断されるが、石月麻由子氏並が「見られる自己」と「見る自己」に分断されるが、石月麻由子氏並が「見られる自己」と「見る自己」に分断されるが、石月麻由子氏並が「見られる自己」と「現の分断が、分身である「隣人の少女」を生んだという。また、『第七官界彷徨』では一助、二助、三五郎、柳浩んだという数字を名に持つ男性たちが登場するが、川崎賢子「〈少女」という数字を名に持つ男性たちが登場するが、川崎賢子「〈少女」という数字を名に持つ男性たちが登場するが、川崎賢子「〈少女」という数字を名に持つ男性たちが登場するが、川崎賢子「〈少女」という数字を名に持つ男性によって次のような指摘がある。

記号化され代数化された男たち、とはモダニズム文学にたいす

しめすことがらはいつでも自己同一的な安定をうばわれている。る通念によりそう、おあつらえむきの設定のようだが、数字が

をし、影を希求する。そして、翠作品の男性たちは己の存在の不安定さゆえか、分身に恋

か。女主人公らの行く先を追って行きたい。登場人物が彷徨するが、彼らはどのように歩行し、どこを目指すのの関係はどのように変化していくか。また、翠の作品ではしばしばる。の作品において、女主人公と影はどのような関係にあり、二者

二 『歩行』(一九三一)

まじゃくし」セで次のように指摘されている。している。近藤裕子「尾崎翠「歩行」の身体性――風とお萩とおた『歩行』は冒頭と末尾をこの同じ詩を挿入することで物語が展開

が正しい。物語の時間を永遠に循環させる働きをもっていると言ったほう物語の時間を永遠に循環させる働きをもっていると言ったほうに封じ込めるというより、語り/読む時間を回転させることで、に対じ込めるというより、語り

(言うなればプロットに見られる円)、そして物語の起点と終点を同戻ってくるが、近藤裕子氏によれば主人公の行うこの円形の「歩行」ら久作の住居へ、そして久作宅と薬局の間を二往復し、また自宅へ『歩行』において主人公である「私」は自宅から松木家、松木家か

ができない。 と無縁であり、そのため「私」は絶えず歩行の目的を外から与えられるものの、目的を達成できなは絶えず歩行の目的を外から与えられるものの、目的を達成できないまま、また異なる任務を果たすよう目的をすり替えられ、しかしば歩行』で翠が成しえなかった「円環構造」に対する翠自身の未練がは電ができない。

『歩行』では、役の上での恋が登場人物の心に作用する。

こなった。になり、私が街女になると幸田氏は柿を食べてゐるならずものになり、私が街女になると幸田氏は柿をたべてゐるフアウスト

行』では、「私」の発する言葉はこのモデルについての会話と、幸田方。では、「私」の発する言葉はこのモデルについての会話と、幸田が「私」は役の上での恋情を自己の気持ちとすり替え、もしくは役う。「私」は役の上での恋情を自己の気持ちとすり替え、もしくは役方なもの、また適切な型であり、人型ともいえるかもしれない。ようなもの、また適切な型であり、人型ともいえるかもしれない。人型といえば、人の似姿、影といったイメージが連想される。『歩人型といえば、人の似姿、影といったイメージが連想される。『歩人型といえば、人の似姿、影といったイメージが連想される。『歩んだ』では、「私」の発する言葉はこのモデルについての会話と、幸田人いっぱいの恋の表が連想を表する。

ぺるげんげる」、

を漏らす存在となってしまう。ぎがちで物語の中では幸田と交わした恋の台詞を最後にため息のみがあら、いいのでは幸田と交わした恋の台詞を最後にため息のみめ息も挙げられるかもしれない。主人公は幸田が去ったあと、ふさと交わす戯曲の台詞、また例外的なものとして土田の前で漏らすた

『こほろぎ嬢』(一九三二)

を食べながら「黒っぽい痩せた対手」と記される一人の先客、そしい。女主人公は落胆し閲覧室を出て地下の婦人食堂へ向かい、パンため、足繁く図書館へ通うが今日も今日とて芳しい成果を得られなため、足繁く図書館へ通うが今日も今日とて芳しい成果を得られなた。この異国の詩人こそ「こほろぎ嬢」の思い人であり、己の分身すなわち「ゐりあむ」が女性に扮した姿であったというものだっすなわち「ゐりあむ」が女性に扮した姿であったというものだっ

呼びかける。 で「ふいおな」へ向かってパンなしに生きる方法を願うと心の中で

ら、恋という幻想の装置それ自体をめぐる視点へと転ずる。こうして、両性具有像は不思議にも、分裂した分身同士の恋かうこと。しやあぷにとっては、それは明らかにピグマリオンの うこと。しやあぷにとっては、それは明らかにピグマリオンの 構造を反 るしやあぷ にとっては、それは明らかにピグマリオンの 構造を反 えいないた女性、愛すべき女性とは、むしろ男性の想像のなか 完成された女性、愛すべき女性とは、むしろ男性の想像のなか

こは次のように論じる。イアングルとも一対一とも言えるような関係について、小谷真理氏イアングルとも一対一とも言えるような関係について、小谷真理氏有した異国の詩人と「こほろぎ嬢」という、二人の人物によるトラそして、「ゐりあむ」と「ふいおな」と「こほろぎ嬢」或いは両性をそして、「ゐりあむ」と「ふいおな」と「こほろぎ嬢」或いは両性を

かれている。

たがってあらかじめ、ピグマリオンの構造を見抜いている。「恋しゃあぷ/まくろおど関係を「恋」と捉えるこほろぎ嬢は、し

こほろぎ嬢とまくろおどは限りなく接近する。まくろおど嬢に自分の境遇を重ねあわせる。女性詩人として、あと、女性詩人まくろおどへの興味に変わる。こほろぎ嬢は、ほどなくこほろぎ嬢の恋は、「恋愛小説」のシステムを喝破した愛小説」のシステムそのものをクールに分析して眺めている。

こで、語り手の特徴について見ていきたい。境界が曖昧な身体、自由自在に移動できる自己を獲得している。そ声なきものへと変じている。すなわち、語り手はより透明で自他の『こほろぎ嬢』では語り手の姿は、「風」という目に見えぬもの、

隙に、異国の詩人に対する「こほろぎ嬢」の恋が開始したことが書嬢」の姿を見失う。たとえば、次の文では「私たち」が目を離したほろぎ嬢」の影を見失わないように、静かについて行きたいと述べほろぎ嬢」の影を見失わないように、静かについて行きたいと述べるなど、嬢を「女主人」とし、彼女の後を語り手が注意深くついてるなど、嬢を「女主人」とし、彼女の後を語り手が注意深くついてき嬢」は「私たち」を認識すらできず、また文中で「私たち」が「こぎ嬢」の関係において、おそらく「こほろ

である。目的でもある様子で、せつせと図書館通ひを始めてしまつたの目的でもある様子で、せつせと図書館通ひを始めてしまつたのこともなくて過ぎた。すると彼女は、このごろ、よほど大きいけれどそのやうな願ひにも拘らず、私たちはその後彼女に逢ふ

は「こほろぎ嬢」の誕生から遡り、「こほろぎ嬢」は常用する薬や内くっきりと自分の身体の在り様を自覚するように、「私たち」の語り外套に包まれボディラインが曖昧な出で立ちでも、強風に煽られて外套に包まれボディラインが曖昧な出で立ちでも、強風に煽られて外套に包まれボディラという「私たち」のつかみどころのない視囲を巡り、時には見失うという「私たち」のつかみどころのない視このように「私」にずっと付き添うのではなく、「こほろぎ嬢」の周

写がある。

なる恋という秘密、またその時々の心理など正体を吹き晒されてい

野を行く「こほろぎ嬢」に萎びた桐の花の匂いを届けたように、野を行く「こほろぎ嬢」に表びたり、ないは、後いの視線は全知全能の神の視点に置かれず、「私たち」は数々の「風のたより」を耳にし物知りではあるけれども、彼らの視線は全知全能の神の視点に置かれず、「私たち」は数々の「風のたより」を耳にし物知りではあす。ただ、「私たち」は数々の「風のたより」を耳にし物知りではあす。ただ、「私たち」は数々の「風のたより」を耳にし物知りではあす。ただ、「私たち」は数々の「風のたより」を耳にし物知りではあされば十分で、それ以上事実を追及しないといった態度を見せていきれば十分で、それ以上事実を追及しないといった態度を見せていきれば十分で、それ以上事実を追及しないといった態度を見せていきれば十分で、それ以上事実を追及しないといった態度を見せていきれば十分で、それ以上事実を追及しないといった態度を見せていきれば十分で、それ以上事実を追及しないといった態度を見せていきれば十分で、それ以上事実を追及しないといった態度を見せている。

女主人公の周囲を巡る「風」であるが、「こほろぎ嬢」の内側を通り女の身体の中へと秋風が吹き送られ、恋に落ちる。「私たち」はたち」の目が離れているうちに「こほろぎ嬢」は異国の詩人から彼主人公を吹く風であり続ける。「こほろぎ嬢」を吹く風といえば、「私一方で、「私たち」は「こほろぎ嬢」のもとへたびたび帰還し、女一方で、「私たち」は「こほろぎ嬢」のもとへたびたび帰還し、女

みに、『歩行』でも「私」の心に幸田の面影を風が吹き送るという描らく「こほろぎ嬢」も「私たち」を知覚することができない。ちな抜けることはできず、「こほろぎ」嬢に干渉できない。そして、おそ

し心の中で呼びかけるという「声を使はない会話」をする。し心の中で呼びかけるという「声を使はない会話」をする。「パン屋の店の女の子」に呆れられた「こほろぎ嬢」自身も己の無愛想な声音を自覚しているのか、食堂で勉強に勤しむ自身も己の無愛想な声音を自覚しているのか、食堂で勉強に勤しむ自身も己の無愛想な声音を自覚しているのか、食堂で勉強に勤しむい痩せた対手」と表現される先客を「未亡人」と名付け、彼女に対しいの中で呼びかけるという「声を使はない会話」をする。

婦人食堂へ入ってパンを食べようと思いついたとき、彼女は「未亡人」とはどのような人物か。「こほろぎ嬢」が図書館の地下室へ降り人物との対話、すなわち女主人公から分身へと声の伴わない一方的人物との対話、すなわち女主人公から分身へと声の伴わない一方的「こほろぎ嬢」から「黒つぽい痩せた対手」という影を連想させる。「黒つぽい痩せた対手」というイメージは影、分身を連想させる。

人」を発見する

「対手の薄暗い顔」に向かってもう一度心中で話かけ、相手を「未はずっと俯いたまま「同じポオズ」をとっていた。「こほろぎ嬢」はきぬまま仕方なく一度食堂を出る。再び戻ってきてパンを食べ終え、きぬまま仕方なく一度食堂を出る。再び戻ってきてパンを食べ終え、彼女は孃の話相手として丁度よかったが、一心に勉強に打ち込む余彼女は孃の話相手として丁度よかったが、一心に勉強に打ち込む余

える。して影たちが伸びる中、「私たち」は「こほろぎ嬢」の物語を語り終して影たちが伸びる中、「私たち」は「こほろぎ嬢」の物語を語り終おな」へも語りかける。地下室は既に夕方を迎えており、夜を前に亡人」と呼び、また彼女を通して「ゐりあむ」の分身である「ふい

る。名もない影といえるかもしれない。称もしくは便宜的な呼び方であり、物語のなかで名無しの存在であ断じられたように、「こほろぎ嬢」とは「私たち」から与えられた愛因から、名前をあかしてもあかさなくてもの生きものであつた」と因から、名前をあかしてもあかさなくてもの生きものであつた」と

を発見するが、相手は女主人公にいつまでも気づかない。嬢」が地下室へ下ると更なる暗がりに潜む「黒つぽい痩せた対手」知する関係は図書館の地下室において再び繰り返される。「こほろぎ知する関係は図書館の地下室において再び繰り返される。「こほろぎ嬢」と呼ばれている女主人公は自らが「私たち」から「こほろぎ嬢」と呼ばれている女主人公は自らが「私たち」から「こほろぎ嬢」と呼ばれている

で人」は実用的な産婆学を学び、二人は実に対照的である。 によいおな」の姿を口寄せる。「こほろぎ嬢」はこほろぎを思い、片や「未たと言えるかもしれない。「こほろぎ嬢」が二階の借り部屋に住む言わば「屋根裏」詩人とすれば、黒いイメージの先客は地下の住む言わば「屋根裏」詩人とすれば、黒いイメージの先客は地下の住む言わば「屋根裏」詩人とすれば、黒いイメージの出りのようなイメージに「ふいおな」の姿を口寄せる。「こほろぎ嬢」は「産婆学の暗記者」など相手の正体を推量して「こほろぎ嬢」は「産婆学の暗記者」など相手の正体を推量して

ほろぎ嬢』はどうだろうか。『こほろぎ嬢』では部屋から図書館へと以上のように、『歩行』には歩行それ自体に特徴が見られたが、『こ

き、ぐるりと回って家へ帰る。にある。『歩行』では「私」が風に吹かれて幸田の面影と共に野を歩行』はどちらも半分の環となっている。丁度互いが補いあえる関係いう往路が描かれている。円環する『歩行』の歩行とはちがい、『歩

て地下室へ降り、そこで影のような人物を見つける。かれながら野を行き、山頂の図書館に至って、最終的にパンを求めかれながら野を行き、山頂の図書館に至って、最終的にパンを求めばこほろぎ嬢』で女主人公は部屋を出て糠雨に降られ、「風」に囁

を向ける。 では女主人公自らが「こほろぎ嬢」は物語の最後に図書館の地下室へ足ではる。そして、「こほろぎ嬢」は物語の最後に図書館の地下室へ足でする。

『地下室アントンの一夜』(一九三二)

四

の一夜』で忽然と姿を消す。であった。夜が迫る中、そこで彼女は影と出会い、『地下室アントンであった。夜が迫る中、そこで彼女は影と出会い、『地下室アントン前節、『こほろぎ嬢』で女主人公が辿り着いた先は図書館の地下室

表出するのは当然であるとも述べている。無意識へと至る道である夢の中に、しばしば地下世界のイメージがとし、また、自我をより確実にするため心中の地下世界、すなわちげ、地上の世界に比して地下の世界は影に満ちた、いわば影の世界げ、地上の世界に比して地下の世界は影に満ちた、いわば影の世界を例に挙

によって作り上げられた「地下室アントン」が展開している。さて、用日記」という男性の手によって書かれた冊子が三つと、土田の心田九作詩稿「天井、地上、地下について」」・「動物学者松木氏用、当田地下室アントンの一夜』では、「幸田当八各地遍歴のノオト」・「土

は分身)の会話といえないだろうか。
地下室という影の世界で行われる影達(他作品の登場人物の影或い「地下室アントン」で行われる松木・幸田・土田の会話はすなわち

次に幸田の「分裂心理」論を前提にして、土田の詩稿が紐解かれ次に幸田の「分裂心理」論を前提にして、土田の詩稿が紐解かれたこと、姉である松木夫人との相互不理解など、人間の世界での「私」こと小野町子と出会い、彼女が失恋者であるがゆえに心惹の「私」こと小野町子と出会い、彼女が失恋者であるがゆえに心惹の「私」こと小野町子と出会い、彼女が失恋者であるがゆえに心惹の「私」こと小野町子と出会い、彼女が失恋者であるがゆえに心な物事る。土田は風の吹く静かな空の世界(天上)、そして「いろんな物事る。土田は風の吹く静かな空の世界について考察し始める。

語りにはいくつか「影」のモチーフが見られる。をあやかり地下室を「地下室アントン」と名付ける。さて、土田の地上での衝突を避け、地下室へ出かけ、土田は「チエホフ」の恩恵

かし、女の子の方では、彼女の側にそんな奴がゐるなんて考へのです。身近かに、こんな様子の女の子にゐられると………し失恋してゐる女の子とは、片つぽだけが残つた手袋のやうなも

たち」が『こほろぎ嬢』と出自を同じくするなら、

土田が風に与え

ても見ないんです。

では、松木が語る影のモチーフとして、影を志向する動物たちが挙決に、松木が語る影のモチーフとして、影を志向する動物たちが挙決に、松木が語る影のモチーフとして、「僕はそれつきり小野町子にとができる。また、『こほろぎ嬢』で挿入された影に恋する男性の構とができる。また、『こほろぎ嬢』で挿入された影に恋する男性の構とができる。また、『こほろぎ嬢』で挿入された影に恋する男性の構とができる。また、『こほろぎ嬢』で挿入された影に恋する男性の構たができる。また、『こほろぎ嬢』で挿入された影に恋する男性の構造をみることができる。

町子の面影と共に彷徨し、風の中に彼女の影を置き去ることに成功 象風景である地下室に女の子の姿はない。土田は地下室へ至る道中、 ては「風」であった。もし、『地下室アントンの一夜』に登場する「私 の書いた三つの冊子しかなかった作品の世界に「私たち」が登場し したのだろう。土田が散歩し風に「女の子」の姿を与えた頃、 の子」のことを殆ど覚えていないと言う土田の言葉通り、土田の心 ように見える。さて、幸田と土田と町子に話を戻して、 ふたりも組を形成しうるが、三者は三つ巴となることを避けている おし黙る。また、土田と松木は親戚関係にあり、三者のうち、どの 地下室でどちらか一組が接近する時、その組にあぶれたもう一人は 者同士の繋がり、幸田と土田は町子を交えたトライアングルがあり、 トン」で「女の子」不在の中三者は会話を行う。幸田と松木は研究 「地下室アントン」が姿を現す。「私たち」は『こほろぎ嬢』におい さて、土田の住まいの階下の部屋の立地に相似した 「地下室アン 幸田に「女

いっこしてい。た町子の幻影が「地下室アントン」の語り手に変じていると言える

田の詩稿において、

天上・地上・地下の世界が語られ、

天上へ

る。 「室アントン」を影のモチーフとして意味づけるためだと考えられい(意識)と階下の真暗な部屋(無意識)という対比によって、「地い(意識)と階下の真暗な部屋(無意識)という対比によって、「地世界の中で男性たちは安寧を求め自らの無意識の世界を目指す。「地世界の中で男性たちは安寧を求め自らの無意識の世界を目指す。「地向かう「火葬場の煙」に象徴されるように、循環するこれら三つの向かう「火葬場の煙」に象徴されるように、循環するこれら三つの

寧を得る。

明石亜紀子「翠作品の映画性

――『第七官界彷徨』にみられるモ

るのではなかろうか。 を場する男性たちが皆影を志向し彼ら自身が分身となったといえ は、地下/無意識の世界に至り、女性たちの影が男性たちの地上/意 識の世界を目指し、他の作品の登場人物である土田、幸田、松木 の一夜』は「地下室アントン」という土田のもう一つの住まい、無 識の世界を目指し、他の作品の登場人物である土田、幸田、松木 の一夜』は「地下室アントン」という土田のもう一つの住まい、無 さい地下/無意識の世界に至り、女性たちの影が男性たちの地上/意 となる。すなわち、『地下室アントン を認知し得な

終音

たちは影を思慕する男性たちに恋をし、失恋する。そして、『地下室に代表されるような男性の中にある理想の女性像に変じ、女主人公して紹介される。女主人公たちは男性の視界の中で「あなたがた」女主人公たちは影のようにひっそりと生きる名無しの儚い生き物と意味を持ったのだろうか。翠の作品に登場する男性は影を希求し、翠にとって「分身」への恋をテーマとして扱うことはどのような

ちの集う地下室には「女の子」という空白が生まれ、男性たちは安性性それ自体に興味の対象として選んだのである。そして、男性たいうのも、翠作品の女主人公は影と共に彷徨し、影との会話に試みいうのも、翠作品の女主人公は影と共に彷徨し、影との会話に試みいうのも、翠作品の女主人公は影と共に彷徨し、影との会話に試みいうのも、翠作品の女主人公は影と共に彷徨し、影との会話に試みいうの生み、過じまれ、男性たちが地下の世界へ辿り着き、自らも地下アントンの一夜』で男性たちが地下の世界へ辿り着き、自らも地下

あった。同時代の作家たちが多元的な自我を獲得しようと、「私」を 貼りすることによって、男性の目に映る「私」「私たち」「あなたが で翠の描く主人公は自己の多層性を得た。 られる自己の外にもう一つのメタ的な視線を得ている。 慕するもう一人が登場することで、尾崎翠の女主人公らは見る/見 田、『こほろぎ嬢』では「こほろぎ嬢」、「ゐりあむと「ふいおな」、 して三五郎、柳浩六といった影を思慕する男性達、『歩行』では 官界彷徨』では町子、隣人の女の子や女詩人といった町子の影、そ 翠は「トライアングル」という「三」の関係に主眼を置いた。『第七 分割し「私」と「もう一人の私」という「二」の関係に置く一方、 た」といった多様な自己を表現し得たのではなかろうか ンタージュ――」「四によれば、モンタージュの方法を駆使すること 『地下室アントンの一夜』では土田と幸田と不在の町子といったよ 尾崎翠が作家として活躍した時代は、 物語に「私」ともう一人の「私」、そして、「私」の幻像を思 の脳裡に浮かぶ幸田の面影、そして遠くへ行ってしまった幸 分身作品が隆盛した時 翠は影のモチーフを切り ?期で

傷心した気持ちを抱えるけれども、彼女たちは影に親しみ、分身と『第七官界彷徨』や『歩行』で女主人公たちは、湿っぽい気持ちやいう葛藤状態の中に、自我の救済への道を探ろうとする。その道中、係にアイデンティティの安寧を得ようともがく一方、翠は「三」と同時代の作家たちが「私」と「もう一人の私」という対応する関

共に歩き、何度も「三」の関係に恋し続ける

する女主人公として生まれ変わらせた。そして、『地下室アントンの というモチーフを加え、 の一夜』では男性たちの視線から脱却する。常に影と会話を試み続 えられ、二人で一つの影を映写する装置的な存在として扱われるが 徨』で町子は三五郎に隣人の女の子、柳浩六に女詩人という影を与 けた女主人公たちの足跡であるといえるかもしれない。『第七官界彷 ているといえよう。このように、 たのかもしれず、女主人公たちの覚悟が「三」の関係に端的に現れ 逃げ込まず、影のはびこる煩雑でごみごみした地上の世界を選択し 白の存在となる。 界が地上の世界から地下の世界へと下降したとき、女主人公達は空 性の視線の中でのみ存在する想像上の女性たちを自ら自立して歩行 受動的な存在であるといえないのではないか。翠は「分身」に けた女主人公たちの後を追えば、 は影と散歩し、『こほろぎ嬢』では終に影と対峙し『地下室アントン しながら、「私」と「もう一人の私」に収束しない自己像を探求し続 方『第七官界彷徨』の終盤で町子は彷徨を開始し、『歩行』で「私」 夜』で忽然と姿を消した女主人公の面影は一 加えて、『こほろぎ嬢』から『地下室アントンの一夜』へ、物語世 もしかすると、女主人公たちは平穏な地下世界へ 男女の間に「影」という存在を見出し、 翠作品の主人公たちは決してただ 翠の作品は分身小説の流れに位置 九五〇年頃文学的中

フと共に文学の流れを循環していくのである。女主人公たちの循環する歩行のように、翠作品もまた分身のモチー核に据え直される「分身」という主題の中に、再び見出され、翠の

参考文献

第三分冊」(四九)、二〇〇三)(早稲田大学大学院文学研究科紀要(早稲田大学大学院文学研究科「早稲田大学大学院文学研究科紀要石田麻由子「〈影〉への志向――尾崎翠「第七官界彷徨」試論――」

相」(中西進編『日本文学における「私」』河出書房新社、一九九三・鈴木貞美「都市大衆社会と「私」――「分身」と「自己像幻視」の 位

オット!ランク『分身 ドッペルゲンガー』(人文書院、一九八八.・

九七九・一二) 山田稔「歩行する蘚―尾崎翠について」(『尾崎翠全集』創樹社、一

浜田一宇 「影の文化比較論」 (共立女子短期大学文科 「紀要」 (四三)、

110000 · 1)

川崎賢子「〈少女〉的世界のなりたち 【尾崎翠の彷撞 j (『少女日和』水田宗子『尾崎翠『第七官界彷徨』の世界』(新典社、二〇〇五・三)

(『国文学』第四十八卷五号学燈社、二〇〇三・四)近藤裕子「尾崎翠「歩行」の身体性――風とお萩とおたまじやくし」青土社、一九九〇)

タージユ――」(『国文目白』第四十四号、一〇〇五・一一)明石亜紀子「翠作品の映画性――『第七官界彷徨』にみられるモン

リヴィア・モネ「自動少女―尾崎翠における映画と滑稽なるもの」

稲垣真美「解説」(『尾崎翠全集』創樹社、一九七九・ニー)(『国文学』特集、学燈社、二〇〇〇・三)

仁平政人「「漫想」する言葉

-尾崎翠における「映画」の翻訳

注一に同じ。

近藤裕子「匂いとしての〈わたし〉――尾崎翠の述語的世界寺田操『金子みす^と尾崎翠』(白地社、二〇〇二・五)河合隼雄『影の現象学』(思索社、一九七六・六)(『日本文芸論叢』第二十号、二〇一一・三)

第三十号、一九八ニ)アントンの一夜』を中心に」(『日本大学文理学部(三島)研究年報』アントンの一夜』を中心に」(『日本大学文理学部(三島)研究年報』戸塚隆子「尾崎翠の作品解釈―――『第七官界彷徨』『歩行』『地下室(『日本近代文学』第五十七号、一九九七)

『歩行』『地下室アントンの一夜』を中心に」(『国文目白』第四十鈴木ちよ「尾崎翠作品に於ける〈女の子〉の彷徨:『第七官界彷徨』

号(二)、一九八〇・一二) 奥村哲夫「ドッペルゲンガー小説試論」(『京都学園大学論集』第九六号、二〇〇七・二)

浜田一宇「影の文化比較論」(『紀要』第四十三号、二〇〇〇・一)クローンの比較文化論――」(『紀要』第四十二号、一九九九・一)、浜田一宇「ドッペルゲンガー(分身)の世界――鏡像、影、人形、

九九九・一二) 望月満子「尾崎翠『歩行』について」(静岡近代文学 第十四号、一

嬢」論」(『広島女子大学国際文化学部紀要』第十三号、二〇〇五)坂根俊英「尾崎翠作品研究――「第七官界彷徨」「歩行」「こほろぎ

一二)より。 位相」(中西進編『日本文学における「私」』河出書房新社、一九九三・一鈴木貞美「都市大衆社会と「私」――「分身」と「自己像幻視」の

注一に同じ。

□石月麻由子「⟨影⟩ への志向──尾崎翠「第七官界彷徨」試論──」 三分冊」(四九)、二〇〇三)より。 (早稲田大学大学院文学研究科「早稲田大学大学院文学研究科紀要第

|川崎賢子「〈少女〉的世界のなりたち―尾崎翠の彷徨」(『少女日和』 注四に同じ。

セ 近藤裕子「尾崎翠「歩行」の身体性 青土社、一九九〇)より。 (『国文学』第四十八巻五号学燈社、二〇〇三・四) より。 -風とお萩とおたまじゃくし」

ハ 注七に同じ。 n 小谷真理「翠幻想-九九八・一一)より。 -尾崎翠のメタ恋愛小説――」(『日本文学』 |

三注四に同じ。 三河合隼雄『影の現象学』思索社、一九七六・六)より。 二 注一○に同じ。

□○注一○に同じ。

|四 明石亜紀子「翠作品の映画性 タージュ――」(『国文目白』第四十四号、二〇〇五・二)より。 --『第七官界彷徨』にみられるモン

- 70 -